



## Appel à candidature pour un appui technique

### Termes de référence

<b>TITRE DE LA MISSION</b>	Analyse situationnelle du genre et besoins en santé sexuelle des femmes dans leur diversité, notamment les femmes vulnérables.
<b>RESPONSABLES DES ACTIVITÉS</b>	Consultant.e national.e
<b>Durée de la mission</b>	Février - Mars 2024
<b>PROJET</b>	Accès à des services de santé sexuelle de qualité pour les populations clés et les femmes vulnérables (Accès santé 2)

#### Contexte :

Les inégalités, qu'elles soient liées au sexe ou bien au genre, dynamisent l'épidémie du VIH/sida et entérinent la vulnérabilité de certains groupes qui restent à l'ombre des actions de lutte contre le sida, c'est pour cela que ONUSIDA fonde sa stratégie 2021-2026 sur la lutte contre les inégalités afin de mettre fin au sida en 2030. Le Maroc, en tant que signataire de l'engagement politique pour mettre fin au VIH/sida adopte cette stratégie et place l'approche genre et droits humains au centre de son plan de riposte vis-à-vis du VIH/sida.

L'épidémie de VIH est concentrée au Maroc, avec une prévalence estimée à 0,07 % (Spectrum 2023 - 0,08 % H /0,07% F). Les nouvelles infections sont en réduction significative et continue depuis 2010 (-50 % entre 2010 et 2022). Près de 72% d'entre elles se produisent dans le réseau des populations clés (UDI, hommes ayant des rapports sexuels avec des hommes [HSH], travailleuses du sexe [TS] et leurs clients). Le nombre de PVVIH estimé en 2023 était de 21.200 dont 45% seraient des femmes et le nombre de nouvelles infections à VIH seraient de 760 dont les femmes représenteraient près de 30%. Aucune donnée factuelle n'est disponible quant à la prévalence du VIH parmi les transgenres. Une étude bio comportementale ciblant les femmes transgenres est en cours de mise en œuvre en 2023-2024

Une évaluation basée sur les genres de la riposte nationale au VIH, conduite en 2020 au Maroc, a remonté de fortes revendications pour une éducation sexuelle complète pour les jeunes dans leur diversité, notamment les jeunes filles appartenant aux populations clés, à laquelle il faudra répondre efficacement, et ce, de façon urgente, afin de préserver leur santé et leur bien-être. Cette analyse a également montré qu'il fallait continuer à former les prestataires de services de santé en matière de genre, de droits humains, d'inclusion, de savoir-être et de non-discrimination et de lier ces formations aux évaluations de performance, au développement professionnel et aux promotions des prestataires.

En 2011, l'Association de Lutte Contre le Sida (ALCS) a déployé le premier projet traitant spécifiquement de l'approche genre et la lutte contre les violences basées sur le genre (VBG) avec l'appui de ONU Femmes, et une formation a été assurée aux intervenantes du programme de prévention auprès des travailleuses du sexe. Depuis 2013, l'ALCS implémente des projets de lutte

contre les VBG qui se sont renforcés et structurés en 2019, dans le cadre d'un projet de lutte contre les VBG intégré au sein des cliniques communautaires de santé sexuelle de l'ALCS à Agadir, Marrakech et Tanger. Dans le cadre de ce projet, une première analyse genre a été réalisée en 2019 – 2020 et a montré que les femmes interviewées avaient un faible niveau d'éducation (niveau primaire : 41%), ce qui aggrave leur vulnérabilité. Certaines femmes cumulaient plusieurs vulnérabilités puisqu'elles étaient mères célibataires, TS et PVVIH, ce qui les exposait à plusieurs types de violences subies, souvent à répétition et de manière superposées. Aussi, dans certains cas, les actes de violence qu'elle subissaient étaient banalisés et pas réellement perçus comme tel. Cette étude a montré également une accessibilité variable des femmes à l'espace public et aux structures avec beaucoup d'obstacles au niveau des institutions publiques voire même certaines ONG. De même, une faible solidarité et une grande méfiance entre les femmes a été constatée, ce qui rend difficile le travail en groupes d'auto-supports. Autant d'éléments qui ont été pris en compte dans le cadre de ce projet et il est opportun d'explorer dans quelle mesure les services fournis par l'ALCS ont pu améliorer ces constats.

Depuis 2010, date d'ouverture de la première clinique de santé sexuelle à Marrakech, l'ALCS ne cesse d'améliorer son approche de prévention combinée des IST/VIH/sida et de l'adapter afin qu'elle réponde au mieux aux besoins des populations clés qu'elle couvre et qu'elle soit en phase avec les avancées scientifiques en la matière. Ceci à travers notamment l'extension de ses cliniques de santé sexuelle à 7 villes depuis 2019 et l'intégration de nouveaux services différenciés tenant compte des spécificités liées aux genres.

C'est dans cette logique, et dans le cadre du projet « accès des populations clés aux services de santé sexuelle de qualité – phase 2 », porté par Coalition PLUS et dont l'ALCS est un partenaire de mise en œuvre, qu'une analyse situationnelle du genre et des besoins en santé sexuelle des femmes dans leur diversité, notamment les femmes vulnérables, est prévue. Ceci afin de voir dans quelle mesure les services de l'ALCS tiennent compte des spécificités liées au genre et dans quelle mesure ces services répondent aux besoins des populations clés, notamment les femmes dans leur diversité.

## **Présentation de l'ALCS**

Fondée en 1988 et reconnue d'utilité publique en 1993, l'ALCS est une ONG marocaine engagée dans la lutte contre le VIH/SIDA. Elle est membre fondateur de Coalition PLUS, une union mondiale d'une centaine d'associations luttant contre le VIH/SIDA et les hépatites virales. De plus, l'ALCS porte une plateforme de renforcement des capacités des associations de lutte contre le sida au niveau de la région MENA (PF MENA).

### **Objectif principal :**

L'objectif principal de cette analyse est de mieux comprendre la situation des PC, notamment les femmes vulnérables, en matière d'accès à la santé sexuelle au Maroc, en mettant l'accent sur l'analyse des genres, afin de développer des stratégies adaptées pour optimiser leur prise en charge dans les contextes communautaires et institutionnels.

### **Objectifs spécifiques :**

1. Assurer une analyse situationnelle genres (baseline) et des besoins en santé sexuelle des femmes vulnérables en mettant en évidence les disparités liées aux genres.
2. Identifier les besoins en santé sexuelle des femmes vulnérables, en contexte marocain pour renforcer l'offre de santé sexuelle.

3. Apprécier le degré de satisfaction des PC, notamment les femmes vulnérables dans leur diversité, des services existants à l'ALCS afin de dégager des pistes d'amélioration.
4. Identifier les écarts à combler pour optimiser la prise en charge de la santé sexuelle des femmes vulnérables au niveau communautaire comme au niveau institutionnel ;

**Livrables :**

La/le consultant.e devra produire :

- Outils de collecte des données : questionnaire, guides d'entretien et focus group
- Rapport provisoire des données de baseline sur les genres au sein de l'ALCS
- Animer un atelier de restitution
- Rapport final global assorti d'un plan d'amélioration
- Recommandations

**Méthodologie :**

Un des éléments clés de l'étude sera son caractère d'apprentissage et d'inclusion en vue de dresser un tableau à jour de la situation des femmes vulnérables vis à vis de l'offre de santé sexuelle.

Une approche holistique : prenant en compte les populations clés, les partenaires institutionnels et les partenaires de la société civile, ainsi que les différentes équipes des programmes de l'ALCS sera adoptée à la fois dans la conception des outils, la collecte de données et l'analyse et la restitution des résultats de l'étude.

Approche spécifique : une revue documentaire et analyse systématique de l'ensemble des documents et des données disponibles sur les sujets à traiter (rapports des institutions, documents et rapports de recherche) ainsi que des rencontres pour se familiariser avec les programmes.

**Durée de la consultation :**

La/le consultant.e sera recruté.e pour une période de 15 jours, entre février et mars 2023. Cette période couvrira la réunion de cadrage, la préparation des outils, l'étude et l'atelier de restitution.

**Profil de la/du consultant.e :**

- Avoir une solide connaissance du contexte marocain et des organisations de la société civile engagées dans la riposte nationale contre le sida.
- Avoir une expérience avérée dans des études similaires portant sur le genre et le VIH.
- Posséder de bonnes compétences en analyse, en adaptation, en communication écrite et orale, un esprit critique, le respect des délais et la rigueur.
- Maîtrise du français et de l'arabe dialectal.

**Dossier et modalités de soumission des offres :**

Cette consultation est ouverte aux bureaux d'étude ou des consultant.e.s nationaux. La proposition soumise devra couvrir l'ensemble des exigences figurant dans les termes de référence de cette consultation, notamment :

Offre technique : CV de la/du consultant.e, lettre de manifestation d'intérêt, exemples des études ou de projets antérieurs, note méthodologique incluant la démarche, le planning et le chronogramme de réalisation des activités.

Offre financière : l'offre financière doit comprendre le coût par jour ainsi que le coût global.

**Evaluation de l'offre et sélection de la/ du consultant.e :**

L'évaluation des dossiers de candidature se fera en deux étapes : évaluation/analyse de l'offre technique, puis évaluation de la proposition financière.

**Suivi de la consultation :**

La consultation sera conduite sous la supervision d'un comité de pilotage, constitué de représentant.es de l'ALCS et des représentant des PC concernées qui seront chargés de la validation des livrables.

**Dépôt du dossier de candidature :**

Les candidat.e.s doivent envoyer leur dossier de candidature à l'adresse suivante :

recrutement@alcs.ma

La date limite de réception des dossiers de candidature est le 29 février 2024, à 18h00.